

Le point de l'actualité de la semaine : 010/2024 :

**Par André Dulou 156^{ème} SR, responsable de la revue de presse
Défense de l'UNION-IHEDN**

A la une aujourd'hui :

LOI constitutionnelle n° 2024-200 du 8 mars 2024 relative à la liberté de recourir à l'interruption volontaire de grossesse (1)

Le Congrès a adopté,

Le Président de la République promulgue la loi dont la teneur suit :

- **Article unique**

Après le dix-septième alinéa de l'article 34 de la Constitution, il est inséré un alinéa ainsi rédigé :

« La loi détermine les conditions dans lesquelles s'exerce la liberté garantie à la femme d'avoir recours à une interruption volontaire de grossesse. »

La présente loi sera exécutée comme loi de l'Etat.

Journal officiel du 9 mars 2024

O-

Les actualités de défense, avec cet article, sur les meilleures classes préparatoires des concours des grandes écoles militaires :

Découvrez notre palmarès des meilleures prépas pour intégrer Saint-Cyr, Navale et l'École de l'Air (Le Figaro étudiant, 10 mars 2024, Jeanne Paturaud)

Le Figaro s'est intéressé à la provenance des étudiants dans ces trois prestigieuses écoles militaires.

Atteindre les rangs de l'académie militaire de Saint-Cyr Coëtquidan n'est pas chose aisée. Avant de pouvoir poser fièrement avec son casoar, la coiffe emblématique des élèves officiers, les aspirants militaires doivent se démarquer lors d'un concours très sélectif. Ce dernier comprend une phase écrite classique suivie d'épreuves d'admissions orales mais surtout sportives et de très haut niveau. Un schéma qui se répète pour intégrer l'École navale de Brest ou l'école de l'Air et de l'Espace. Alors, dans quel établissement faut-il passer pour tirer son épingle du jeu ?

Ce nouveau palmarès du *Figaro* se penche sur les classes préparatoires aux grandes écoles (CPGE) militaires, dispensées dans 6 lycées en France et accessibles sur *Parcoursup*. Pour les classer, nous avons observé la part de leurs élèves ayant intégré l'École navale ou l'École de l'Air et de l'Espace, l'École spéciale militaire de Saint-Cyr en 2023. Si les deux premières ne recrutent que des étudiants de filières scientifiques (MP, PC ou PSI), St-Cyr recrute aussi des élèves de prépas littéraires et commerciales.

Des prépas dans chaque école

Chacune des 3 grandes écoles dispose d'un lycée préparant spécifiquement ses étudiants à son concours : le lycée militaire de Saint-Cyr-l'École, le lycée naval de Brest pour l'École navale et l'École des pupilles de l'Air et de l'Espace. Sans surprise, c'est dans ces établissements que le résultat pour leur grande école associé est le plus satisfaisant. Mais cela ne les empêche pas de préparer brillamment leurs élèves aux deux autres concours. Par exemple, le lycée naval de Brest, en plus des 18 élèves intégrés à l'école du même nom en 2023, en a envoyé 11 aux deux autres.

<https://etudiant.lefigaro.fr/article/etudes/decouvrez-notre-palmares-des-meilleures-prepas-pour-integrer-saint-cyr-navale-et-l-ecole-de-l-air-20240310/>

Un sous-officier du 54e Régiment de Transmissions a mis au point un boîtier pour détecter et neutraliser les drones (OPEX 360, 10 mars 2024, Laurent Lagneau)

D'abord conçu pour un usage civil [ou les loisirs], les drones FPV [First Person View] sont désormais de plus en plus utilisés à des fins militaires. Ce phénomène n'est pas nouveau : l'État islamique [EI ou Daesh] avait modifié des modèles acquis dans le commerce pour larguer des grenades et des obus de mortier.

Depuis, parce qu'ils sont simples à piloter et peu coûteux à produire, l'emploi de drones FPV dotés d'une charge militaire s'est généralisé en Ukraine. D'autant plus qu'ils peuvent être rapides et très difficiles à détecter, sauf à déployer des capacités de lutte anti-drones [LAD] relativement importantes, notamment en matière de guerre électronique.

« Les drones FPV coûtent quelques centaines de dollars, mais sont capables de détruire des équipements valant des millions de dollars lorsqu'un pilote habile les utilise », avait ainsi fait valoir Mykhaïlo Fedorov, le ministre ukrainien de la Transformation numérique, dans un entretien donné à l'AFP, en décembre dernier.

Actuellement, un drone peut être détecté par sa signature radar, le son qu'il émet [signature acoustique], la chaleur qu'il dégage [signature infrarouge] ou bien encore par le lien avec sa station au sol [radiofréquence].

D'où l'intérêt de l'innovation portée par un jeune sous-officier du 54e Régiment de Transmissions, qui est l'une des unités de l'armée de Terre spécialisées dans la guerre électronique.

<https://www.opex360.com/2024/03/10/un-sous-officier-du-54e-regiment-de-transmissions-a-mis-au-point-un-boitier-pour-detecter-et-neutraliser-les-drones/>

Top départ pour l'IA militaire avec la création de l'AMIAD (Le portail de l'IE, 8 mars 2024, Paola Pierrettori)

Dans un mouvement audacieux vers la suprématie technologique, la France dévoile un volet crucial de sa future stratégie de défense avec la création de l'Agence Ministérielle pour l'Intelligence Artificielle de Défense (AMIAD).

Avec cette annonce majeure, le ministre des Armées a révélé ce 8 mars 2024 aux « Echos » la création prochaine de l'Agence Ministérielle pour l'Intelligence Artificielle de Défense (AMIAD), marquant un tournant significatif dans l'intégration de l'intelligence artificielle (IA) dans la défense française. Il a insisté sur l'urgence pour la France de préserver sa position de champion en adoptant des technologies de pointe indispensables pour se projeter vers les nouvelles générations d'armements.

La France comme modèle européen pour l'IA militaire sécurisée

L'AMIAD est conçue comme un pilier de cette stratégie, avec pour mission de conceptualiser et, potentiellement, de fabriquer l'IA pour les programmes militaires actuels et futurs. Pour mener à bien ces ambitions, l'AMIAD bénéficiera d'un budget annuel d'environ 300 millions d'euros et d'un supercalculateur classifié, affirmant la position de la France en tant que *leader* européen dans le domaine de l'IA militaire sécurisée. Basé au Mont-Valérien, ce supercalculateur traitera des données hautement confidentielles, protégeant ainsi les informations sensibles contre

l'espionnage. Placée sous la direction de Bertrand Rondepierre, ex-Deepmind, l'agence envisage de recruter 300 experts pour atteindre ses objectifs. Cette stratégie de recrutement ciblé reflète la détermination de Sébastien Lecornu à faire de la France un *leader* mondial de l'IA militaire, en privilégiant la qualité sur la quantité.

<https://www.portail-ie.fr/univers/defense-industrie-de-larmement-et-enseignement/2024/top-depart-pour-lia-militaire-avec-la-creation-de-lamiad/>

Les relations internationales :

La Pologne, pilier oriental de la défense de l'Europe : continuités et opportunités (Institut Thomas More, note 66 de mars 2024, Martin Lai)

La Pologne est devenue un acteur géostratégique de premier plan

Victime de l'impérialisme russe depuis le XVII^{ème} siècle, la Pologne a rejoint pour y faire face l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN) dès le lendemain de la chute du rideau de fer et constitue son pilier oriental. Cette orientation stratégique demeure aujourd'hui au cœur de sa doctrine de défense que l'invasion russe de l'Ukraine, commencée en 2014, est venue confirmer. Solidaire face à la menace russe, Varsovie continue d'être un allié militaire indéfectible et de premier ordre pour Kiev. Outre la relation très étroite développée avec Washington, la Pologne s'est en outre érigée en principale puissance d'Europe orientale, tant sur le plan politique que proprement militaire.

Un modèle de défense ambitieux, tourné vers la menace russe

Face à la menace russe, qui a repris de la vigueur depuis 2014, Varsovie a considérablement investi dans son outil de défense. Le budget consacré aux armées a connu une trajectoire exponentielle pour financer la hausse spectaculaire des effectifs et des équipements, dans le cadre de la dissuasion conventionnelle qu'elle souhaite exercée vis-à-vis de Moscou. La Pologne vise ainsi l'objectif de 250 000 militaires d'ici à 2025, contre près de 114 000 en 2021. Son objectif de dépense militaire pour 2024 est elle aussi très ambitieuse, à hauteur de 33 milliards d'euros, contre 20,5 milliards d'euros en 2023 et 12 milliards d'euros en 2022. Parmi les dernières commandes majeures d'équipement, on peut notamment noter aux 1 000 chars *K2 Black Panther* sud-coréens, ce qui en ferait le premier parc blindé d'Europe, de très loin.

Une industrie de défense qui se développe

La montée en puissance capacitaire s'est accompagnée d'une politique volontariste pour développer sa Base Industrielle et Technologique de Défense (BITD), dont le cluster Polska Grupa Zbrojeniowa (PGZ) constitue la vitrine. Toutefois, la volonté polonaise de rester proche des États-Unis et de disposer rapidement de matériels en très grands nombres conduit Varsovie à acheter de nombreux équipements auprès des États-Unis ou de la Corée du Sud, au détriment de son industrie domestique ou des industriels européens.

<https://institut-thomas-more.org/2024/03/07/la-pologne-pilier-oriental-de-la-defense-de-leurope-%c2%b7-continuites-et-opportunités/>

Chine : le budget militaire en hausse de 7,2 % en 2024 sur fond de crise (Asialyst, 10 mars 2024, Pierre-Antoine Donnet)

Pékin prévoit de dépenser 1 665,5 milliards de yuans (231,4 milliards de dollars) pour sa défense, soit trois fois moins que Washington. Le géant asiatique maintient une « *croissance raisonnable* » de son budget militaire afin de « *sauvegarder sa souveraineté, sa sécurité et ses intérêts de développement* », a justifié Lou Qinjian, le porte-parole de la session de l'ANP.

Les dépenses militaires de la Chine augmentent depuis plusieurs décennies, globalement à un rythme semblable à sa croissance économique. Mais cette tendance est vue avec suspicion par les États-Unis, l'Australie, l'Inde ou encore les Philippines, pays avec lequel la Chine se dispute le contrôle d'îlots et récifs en mer de Chine du sud. Elle suscite également des craintes à Taïwan, île de 23 millions d'habitants revendiquée par la Chine, laquelle espère « *réunifier* », par la force si nécessaire, ce territoire insulaire grand comme la Belgique avec le reste du pays.

D'après l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm (Sipri), référence en la matière, les États-Unis restent le pays ayant les dépenses militaires les plus élevées, avec 877 milliards de dollars en 2022, selon les derniers chiffres disponibles. Suivent la Chine (292), la Russie (86,4), l'Inde (81,4), l'Arabie saoudite (75), le Royaume-Uni (68,5), l'Allemagne (55,8), la France (53,6), la Corée du Sud (46,4) et le Japon (46). Cette hausse du budget de la défense annoncée offre cependant un curieux contraste avec une crise économique inédite qui secoue la Chine depuis quelques années, illustrant ainsi la volonté du Parti communiste chinois (PCC) de poursuivre l'effort de guerre coûte que coûte, estiment les analystes occidentaux. De plus, le montant officiel des dépenses militaires du pays est notoirement très inférieur aux dépenses réelles, une opacité traditionnelle en Chine communiste qui, cependant, ne trompe guère les observateurs de ce pays.

<https://asialyst.com/fr/2024/03/09/chine-budget-militaire-hausse-2024-crise/>

Bande de Gaza: un projet de «corridor maritime» et des questions (RFI, 9 mars 2024, Nicolas Falez)

La Commission européenne et plusieurs pays, dont les États-Unis, travaillent à établir un corridor maritime pour approvisionner la bande de Gaza en aide humanitaire. L'idée est d'acheminer de l'aide par la mer à partir de l'île de Chypre, pays de l'UE situé à moins de 400 kilomètres des côtes de Gaza. La situation humanitaire sur place est désastreuse : les camions entrent au compte-gouttes, les récents parachutages sont largement insuffisants, et ce dispositif maritime semble encore très flou.

« *Nous sommes très proches de l'ouverture de ce corridor, avec un peu de chance ce dimanche* », annonce ce vendredi **Ursula von der Leyen**, la présidente de la Commission européenne, en visite à Chypre. Plusieurs pays travaillent ensemble à ce dispositif maritime : l'Allemagne, la Grèce, l'Italie, les Pays-Bas, Chypre, les Émirats arabes unis, le Royaume-Uni et les États-Unis. Dans le cadre de cet accord, l'aide humanitaire serait soumise à des inspections par une équipe composée notamment de fonctionnaires israéliens présents sur le sol chypriote. Le fret humanitaire devra ensuite être transporté en bateau vers la bande de **Gaza**, à environ 370 km du port chypriote de Larnaca.

Avant les annonces d'Ursula von der Leyen, le président américain **Joe Biden** avait dévoilé une autre partie de ce plan, ordonnant « *à l'armée américaine d'établir en urgence un port temporaire en Méditerranée, sur la côte de Gaza* ». Selon le président américain, cette installation permettra « *d'accueillir d'importantes cargaisons de*

nourriture, d'eau, de médicaments et d'abris ». Joe Biden ajoutant qu'aucun soldat américain ne posera le pied sur le sol de la bande de Gaza.

<https://www.rfi.fr/fr/moyen-orient/20240308-bande-de-gaza-un-projet-de-corridor-maritime-et-des-questions>

Sur le plan de l'économie, cet article sur les pressions en vue de la simplification agricole au sein de l'UE

La quasi-totalité des États membres presse la Commission d'accélérer sur la simplification agricole (Euractiv, 8 mars 2024, Hugo Struna)x

22 pays européens ont envoyé une lettre à la Commission cette semaine, appelant à des simplifications pour répondre à la crise agricole. L'exécutif européen a confirmé qu'il souhaitait présenter des mesures concrètes dès la semaine prochaine.

Cette lettre, vue par Euractiv et envoyée à la Commission européenne cette semaine, appelle à l'introduction de mesures de simplification à court et moyen terme en réponse à la colère des agriculteurs.

« *Nous appelons la Commission à définir plus précisément son plan d'action, tant en termes de direction qu'elle souhaite prendre que de moyens et de méthodes qu'elle entend déployer* », peut-on lire dans la lettre adressée au vice-président exécutif de la Commission européenne, Maros Sefkovic, et au commissaire à l'agriculture, Janusz Wojciechowski.

Dans un document diffusé le 22 février, la Commission suggérait déjà d'alléger un certain nombre de normes pour les agriculteurs. Parmi celles-ci, certaines exigences pour recevoir les subventions de la PAC, comme les bonnes conditions agricoles et environnementales (BCAE), sur lesquelles quelques concessions ont déjà été accordées.

L'exécutif européen a également soulevé la possibilité d'exemptions de contrôles pour les petites exploitations (moins de 10 hectares), et plus de flexibilité pour les pays de l'UE qui veulent changer leurs plans stratégiques nationaux de la PAC.

<https://www.euractiv.fr/section/agriculture-alimentation/news/la-quasi-totalite-des-etats-membres-presse-la-commission-daccelerer-sur-la-simplification-agricole/>

Aviation décarbonée : Jet2 va charger du SAF sur ses avions dès 2024 à Bristol (Air et Cosmos, 8 mars 2024, Jean-Baptiste Héguy)

Cette introduction se fait un an avant l'entrée en vigueur du premier mandat d'incorporation de SAF du gouvernement britannique, fixé à 2025

La compagnie low cost britannique Jet2, originaire de Leeds (Yorkshire), vient d'annoncer qu'elle utiliserait dès 2024 du SAF ("Sustainable aviation fuel" ou "carburant d'aviation durable") pour ses vols au départ de l'aéroport de Bristol. Cette utilisation devance d'un an l'entrée en vigueur du premier mandat d'incorporation de SAF fixé par le gouvernement britannique à 2025.

Jet2 a aussi investi dans le projet Fulcrum NorthPoint

Le troisième transporteur aérien britannique a acheté un total de 300 tonnes de SAF auprès de Q8 Aviation qui permettra d'utiliser un mélange de carburant à 1% de SAF pour un certain nombre de vols au départ de l'aéroport de Bristol dès cette année. Le SAF utilisé par Jet2 émet 70% de CO2 en moins qu'un carburant fossile sur l'ensemble du cycle de vie. Au-delà des bénéfices tirés par Jet2, l'utilisation met la compagnie low

cost dans la bonne trajectoire pour le mandat d'incorporation qui débute donc le 1er janvier 2025, avec un mandat intermédiaire de 10% d'incorporation de SAF pour les compagnies opérant en Grande-Bretagne à l'horizon 2030.

<https://air-cosmos.com/article/aviation-decarbonee-jet2-va-charger-du-saf-sur-ses-avions-des-2024-a-bristol-68557>

Innovation technologique : nos dirigeants n'y connaissent rien (extrait) (Economie matin, 10 mars 2024, Fabrice Zerah)

Extrait du livre de Fabrice Zerah, avec Laure de Charette : *Tech ou Toc ? ChatGPT, Métavers, cryptomonnaies, NFT : les nouvelles technologies passées au crible*, éditions l'Arpichel.

L'innovation est la clef du développement

En France, et malheureusement aussi en Europe, les grands patrons, les industriels, les cabinets de conseil, les administrations comme les hommes politiques – des gens de pouvoir susceptibles de contribuer à forger le pays et le continent de demain – ont une culture de l'innovation technologique quasiment nulle. Ils ont beau être lettrés pour la plupart, intelligents, voire surdoués, formés dans les meilleures écoles, ils n'ont aucune connaissance en matière de nouvelles technologies. C'est simple : dans un tiers des entreprises européennes, aucun membre du conseil d'administration n'a d'expérience tech, contre 19 % en Amérique du Nord. En Europe, seuls 14,4 % des membres du conseil d'administration des entreprises ont une expérience tech et 13,5 % seulement en France. En France, Stellantis (ex-PSA Peugeot-Citroën et Fiat Chrysler) fait figure d'exception en comptant Kevin Scott, directeur de la technologie et vice-président exécutif chargé de l'IA chez Microsoft, parmi les membres de son conseil d'administration. La plupart de nos ministres en charge du numérique ou des nouvelles technologies n'y connaissent rien. Certains sont juristes, haut fonctionnaire ou enseignant de profession. Ils apprennent sur le tas, mettent deux ans pour se former et se voient ensuite confier un nouveau maroquin ou bien retrouvent leur métier initial.

<https://www.economiamatin.fr/fabrice-zerah-livre-innovation-technologique>

Lire avec intérêt cet article concernant la sécurité intérieure :

Nouvelle-Aquitaine : création de cinq nouvelles brigades de gendarmerie (Gendinfo, 8 mars 2024, LTN Floriane Hours)

Aussitôt annoncées, aussitôt mises en place. Cinq mois après l'annonce, par le président de la République, Emmanuel Macron, le 2 octobre 2023, de la création de 239 brigades de gendarmerie supplémentaires, cinq nouvelles unités ouvrent leurs portes en Nouvelle-Aquitaine, pour le plus grand plaisir des militaires, des élus et de la population.

C'est un grand jour pour l'ensemble des dix personnels de la toute nouvelle brigade d'Izon, en Gironde. Mercredi 6 mars 2024, ils ont en effet ouvert, pour la toute première fois, les portes de leur unité, une brigade fixe qui s'inscrit dans le cadre de la création de 239 brigades supplémentaires, annoncée par le président de la République, Emmanuel Macron, le 2 octobre 2023. Elle fait d'ailleurs partie des cinq nouvelles brigades qui ouvrent ce mois-ci leurs portes dans la région (33), en Nouvelle-Aquitaine. Une nouvelle brigade fixe

C'est dans des locaux encore un peu vides, aménagés seulement des essentiels bureaux, ordinateurs et de quelques outils, que les gendarmes de cette toute nouvelle unité ont pris leurs quartiers, ce mercredi 6 mars 2024. Installés dans des bâtiments provisoires prêtés par la Communauté d'agglomération du Libournais, à Vayres (avant la construction de leurs bureaux définitifs, effective d'ici 2026-2027, NDLR), les

gendarmes, dont neuf sont déjà en poste, ont commencé dès ce matin leur mission de patrouille et d'accueil du public. Une première journée au bilan déjà positif, avec un premier dépôt de plainte recueilli.

Commandée par l'adjudant-chef Philippe, cette brigade est composée, pour le moment, uniquement de sous-officiers.

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2024/nouvelle-aquitaine-creation-de-cinq-nouvelles-brigades-de-gendarmerie>

Et quelques articles de fond et d'actualité :

L'armée de Terre va créer le statut de « volontaire découverte » à l'occasion des Jeux Olympiques (OPEX 360, 9 mars 2024, Laurent Lagneau)

L'an passé, l'armée de Terre n'a pas atteint ses objectifs en matière de recrutement, avec environ 2000 postes n'ayant pas trouvé preneur, notamment parmi les militaires du rang, contrairement à la Marine nationale ainsi qu'à l'armée de l'Air & de l'Espace. Évoquant un « trou d'air », son chef d'état-major, le général Pierre Schill avait expliqué, en octobre dernier, qu'il fallait déterminer si cette tendance était « structurelle », c'est à dire causée par un « vivier » de candidats à un engagement réduit, ou « conjoncturelle » car liée à un « contre-coup du covid », avec des jeunes ayant « souffert des confinements peut-être plus qu'on ne l'imaginait au départ ».

En outre, le général Schill avait annoncé plusieurs mesures, dont un changement de ton dans les campagnes de communication de l'armée de Terre, un renforcement de la chaîne de recrutement avec 380 postes de plus et une adaptation des processus de sélection. De telles actions seront-elles suffisantes ?

En attendant, l'armée de Terre devra trouver les ressources nécessaires pour assurer la sécurité des Jeux Olympiques de Paris, à partir de juillet prochain. Plus les semaines passent et plus il apparaît que son implication sera importante. Ainsi, en novembre, le gouverneur militaire de Paris avait annoncé que 10'000 militaires seraient mobilisés pour sécuriser les sites sportifs en Île-de-France. Deux mois plus tard, il était question d'en solliciter deux fois plus.

<https://www.opex360.com/2024/03/09/larmee-de-terre-va-creer-le-statut-de-volontaire-decouverte-a-loccasion-des-jeux-olympiques/>

La FREMM Alsace et des chasseurs français ont détruit quatre drones houthis ce samedi matin (Lignes de défense, 9 mars 2024, Philippe Chapleau)

Selon un communiqué de l'état-major des Armées, la frégate *Alsace* et des chasseurs français ont détruit samedi matin "en légitime défense" dans le golfe d'Aden quatre drones de combat tirés en direction du bâtiment français, dans le cadre de l'opération européenne de surveillance navale *Aspides*.

"Cette action défensive a directement contribué à la protection du cargo *True Confidence* (sous pavillon de la Barbade), frappé le 6 mars dernier et en cours de remorquage, ainsi que d'autres navires de commerce en transit dans la zone", a précisé le ministère dans son communiqué.

Trois marins du *True Confidence* ont péri dans une attaque au missile revendiquée par les Houthis mercredi au large du Yémen, la première attaque meurtrière depuis que les rebelles alignés sur l'Iran ont commencé en novembre à lancer des attaques en mer Rouge en soutien aux Palestiniens de la bande de Gaza.

<https://lignesdedefense.blogs.ouest-france.fr/archive/2024/03/09/la-fremm-alsace-et-des-chasseurs-francais-24468.html>

Parus au journal officiel :

LOI n° 2024-201 du 8 mars 2024 visant à renforcer la protection des mineurs et l'honorabilité dans le sport (1)

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049251465>

DIVERS DECRETS RELATIFS AUX ATTRIBUTIONS DES MINISTRES DELEGUES ET SECRETAIRE D'ETAT

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/jo/2024/03/08/0057>

Décret n° 2024-193 du 6 mars 2024 relatif au recouvrement de l'aide juridictionnelle et de l'aide à l'intervention de l'avocat dans les procédures non juridictionnelles

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049246885>